

publicação/publicación de



T_{rabalho/Trabajo}

Trabajadores piden más democratización, coordinación y distribución de la riqueza -
La Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur hizo entrega de sus "Propuestas para el avance del Mercosur y la consolidación de un proceso de desarrollo sustentable" al presidente de la Comisión de Representantes Permanentes del Mercosur, el argentino Eduardo Duhalde. Se hicieron presentes los sindicalistas que fueron presididos por Rafael Freire, su secretario, acompañado por los representantes de Brasil, Paraguay, Chile, Argentina y Uruguay.

Freire destacó que para los trabajadores el tema central "continúa siendo el empleo y la necesidad de que a través del Mercosur se pueda afirmar "un desarrollo sustentable".

El documento que se entregó a Eduardo Duhalde contiene varias propuestas, comenzando por las que apuntan a reformular la estructura de negociaciones del Mercosur e incluyendo la incorporación de los ministros de Trabajo en las reuniones del Grupo Mercado Común (donde hoy participan los cancilleres y ministros de Economía). Asimismo, entienden necesario que se comience a crear mecanismos de coordinación monetaria y cambiaria.

El capítulo más extenso es el relativo al empleo y los derechos sociales y laborales donde se comienza por proponer la disminución de horas extra y la reducción de la jornada de trabajo legal como forma de aumentar la oferta de empleo. Complementariamente insisten en que debe crearse una estrategia de empleo con la participación de los trabajadores, empleadores y los gobiernos y en que el Observatorio del Mercado de Trabajo del Mercosur también sea tripartito y se convierta en uno de los organismos de seguimiento de la Estrategia Mercosur para la Generación de Empleo solicitando que se le garanticen los recursos presupuestales necesarios para su funcionamiento. Pero también plantean que pueda convertirse en uno de los ejecutores de las directrices definidas por la estrategia Mercosur. En materia de políticas productivas plantean profundizar y ampliar la concepción de los Foros de Competitividad así como promover la reactivación y/o recuperación de sectores de forma integrada.

Finalmente, proponen la constitución de un Fondo de Financiamiento Institucional para garantizar la igualdad de condiciones de participación de todos los Estados y actores sociales y políticos que actúan en el proceso de negociación. En su documento, los trabajadores no sólo critican, también reconocen que "se ha avanzado de forma positiva en las negociaciones del Mercosur buscando la consolidación de la Unión Aduanera y la construcción de un mercado común, a partir de mediados de 2003.

Promoção/Promoción



Coordenadora de
Centrais Sindicais do
Cone Sul

Edição/Edición



Consultoria Econômica Social Integrada- CESI

También consideraron como pasos importantes la creación de la Comisión de Representantes Permanentes y el crecimiento de la concientización sobre la necesidad de acelerar el proceso de internalización de normas.

El presidente Eduardo Duhalde sostuvo ante los trabajadores que "hay que relanzar el Mercosur este año". Con todo, Duhalde advirtió a los sindicalistas que el Mercosur no es un fin en sí mismo y que el objetivo es llegar a la gran nación sudamericana "tal vez antes de lo que pensamos, este mismo año".

En ese entorno sostuvo que ha estado discutiendo con las autoridades de Brasil para profundizar las políticas industriales y combatir las asimetrías entre los países que son importantes. (*La Republica*, 04/08/04)

Las centrales sindicales participaron también del seminario organizado por la Fundación Friedrich Ebert de Uruguay, " Balance y perspectivas de la estrategia sindical en el Mercosur". La semana de actividades se cerró el día 06 de agosto con un encuentro entre la CCSCS y 15 dirigentes sindicales andinos que integran el CCLA - Consejo Consultivo Laboral Andino.

Pedirán a empresas limitar horas extras y generar empleo - El gobierno bonaerense pedirá al sector privado de la provincia de Buenos Aires que restrinja las horas extras para que así se favorezca la generación de más puestos de trabajo.

En este sentido, el ministro de Trabajo provincial, Roberto Mouilleron, explicó que se iniciarán tratativas porque la situación laboral "no creció de la misma manera en que lo hizo la producción en el último tiempo".

Según se informó en un comunicado de la cartera, desde el repunte de la actividad productiva en el territorio provincial, los sectores privados prefirieron otorgar horas extras a los empleados en lugar de generar nuevos puestos de trabajo.

Esa particularidad generó dos problemáticas: una suba considerable del riesgo laboral y los índices de accidentes, y un desequilibrio entre el creciente rendimiento de la industria y la generación de oportunidades laborales concretas, consignó la cartera laboral.

Por ese motivo, el Ministerio decidió implementar una política de fiscalización mucho más activa -con mayor cantidad de inspectores y presencia decisiva en las zonas industriales- e impulsar el diálogo con el sector empresario para acordar una merma en la disposición de horas extras. (*Diario Gremial*, 20/07/04)

Las centrales sindicales reclaman reducir la jornada de trabajo - Dirigentes de cinco centrales sindicales brasileñas formalizaron su petición al gobierno para reducir la jornada laboral de 44 a 40 horas semanales, sin rebaja del salario, para permitir la generación de empleos.

Según el Departamento Intersindical de Estadística y Estudios Socioeconómicos (DIEESE), ese cambio y la supresión del pago de horas extra por las empresas permitiría crear 2,8 millones de puestos de trabajo.

Agregó que una de las formas de hacer viable la iniciativa también para los empresarios, que tendrían mayores gastos con las nuevas contrataciones que con el pago de horas extra, sería la reducción de impuestos por el gobierno.

Además de representantes de la CUT y el DIEESE, en la reunión participaron los de la Fuerza Sindical, la Central General de Trabajadores de Brasil, la Central Autónoma de Trabajadores y la Social Democracia Sindical. (*Argenpress*, 21/07/04)

Negociación colectiva y salarios, principales causas reivindicativas en Uruguay - La conflictividad global en el primer semestre del año descendió un 30%, en comparación a igual período de 2003, mientras que a nivel sectorial se incrementó 61%, según se desprende del informe elaborado por el Programa de Modernización de las Relaciones Laborales de la Universidad Católica del Uruguay.

Según el estudio, la economía se mantiene en un proceso de recuperación, aunque se ha desacelerado el ritmo de crecimiento. Básicamente, esto se debe a que el aumento del

Producto Bruto Interno (PBI) desestacionalizado en el primer trimestre del año fue menor a los anteriores.

En tanto, el desempleo continuó descendiendo registrando la cifra más baja desde 2000 (13,3% en marzo-mayo). No obstante, el salario real de los trabajadores continuó bajando siendo en enero-mayo un 1,8% respecto a igual período del año anterior.

Se registraron 63 conflictos por los que se perdieron 214.972 jornadas laborables. En el sector público, la conflictividad representó el 58% de la conflictividad sectorial, siendo la administración pública, la educación y la salud, las áreas más conflictivas. A nivel privado la salud fue la rama con mayor conflictividad, en cuanto a las reivindicaciones salariales pago de sueldos atrasados, aumentos y creación de ámbitos de negociación el relevamiento cuenta que representaron más de la mitad de la conflictividad del semestre e incluyen a las ramas mencionadas.

Durante este período el nivel de negociación colectiva fue muy reducido, predominando los convenios de empresas. (*La Republica*, 21/07/04)

Participação nos resultados cresce nas grandes empresas - Trabalhadores de grandes companhias, bancos e exportadoras ficaram com uma parcela maior dos expressivos lucros obtidos por suas empresas no ano passado e no início de 2004.

O valor pago a título de participação nos lucros e resultados (PLR) cresceu e um número cada vez maior de companhias vincula essa remuneração variável a metas de produção ou de lucro. Uma boa medida da disseminação e ampliação dos valores é dada pelas últimas negociações dos metalúrgicos do ABC paulista e dos bancários.

Segundo o Sindicato dos Metalúrgicos do ABC, a previsão é de que o total pago para a categoria como participação nos resultados some R\$ 200 milhões, 55% acima dos R\$ 129 milhões distribuídos no ano passado. A Confederação Nacional dos Bancários (CNB) negociou uma participação nos lucros e resultados superior à do ano passado.

Na Ford, a expectativa é que a PLR chegue a R\$ 3.450 - se a empresa atingir as metas estabelecidas para qualidade e produtividade. No ano passado, o valor foi de R\$ 2,6 mil. A Copesul distribuiu, em média, 2,6 salários a mais este ano por conta do desempenho de 2003 - um lucro líquido 178% maior. No ano passado, foram 2,3 salários. A Refinaria Ipiranga, que paga participação nos resultados desde 1938, destina 3% do lucro líquido para os funcionários. Na Scania, o valor mínimo de PLR negociado para este ano está em R\$ 3,5 mil, bem acima dos R\$ 1,7 mil do ano passado. (*Valor Online*, 26/07/04)



mercosul/Mercosur

Um fundo para maior integração no Mercosul - Um fundo para maior integração do Mercosul, que será constituído com um percentual das receitas do comércio intra e extrazonal, terá um aporte inicial de US\$ 80 milhões, estima Eduardo Duhalde, presidente da comissão de representantes permanentes do bloco. O fundo será administrado pelos presidentes dos quatro países do Mercosul e será destinado a investimentos para a redução de assimetrias das economias menores. O ex-presidente argentino, numa postura pragmática, defende um Mercosul em duas velocidades. Para ele, nenhum país deve ser obrigado a fazer o que não quer e nem pode evitar que os demais avancem no que querem avançar. (*Gazeta Mercantil*, 06/08/04)

Argentina sinaliza impor mais barreiras - O governo argentino voltou a dar sinais ontem de que não acabou a temporada de barreiras aos produtos brasileiros. A Secretaria de Indústria do parceiro comercial informou que o governo está "preocupado com o volume de calçados que os produtores brasileiros estão enviando ao mercado argentino".

De acordo com um membro da Secretaria de Indústria, se não for encontrada uma solução nas reuniões periódicas feitas com o secretário-geral do Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio do Brasil, Marcio Fortes, o governo argentino terá de adotar medidas unilaterais.

No caso dos calçados, a preocupação dos argentinos é que, com a chegada do verão, as exportações brasileiras aumentem muito e ultrapassem o acordo feito entre os setores no início do ano.

Segundo o secretário da Câmara Argentina de Produtores de Calçados, Horácio Moschetto, o acordo estabelece que o Brasil exporte no máximo 13 milhões de pares de sapato neste ano. Até junho, foram embarcados para a Argentina 4,8 milhões de pares. Sua preocupação, disse, é que a coleção de verão, que começa a chegar no país em setembro e, segundo ele, é o forte das vendas brasileiras na Argentina, ultrapasse os números do acordo.

Além das barreiras e cotas adotadas para eletrodomésticos, o governo argentino passou a cobrar imposto de importação de 21,5% para os televisores oriundos da Zona Franca de Manaus. (Folha de São Paulo, 07/08/04)

Los televisores brasileños costarán ahora 21% más - El Ministerio de Economía formalizó la aplicación de un arancel para frenar el ingreso de televisores brasileños. Y allá, los fabricantes de laverropas rechazaron una propuesta para reducir sus ventas hacia el país. En este clima, se confirmó que el ministro Roberto Lavagna viajará hacia el vecino país a principios de agosto.

Para el rubro televisores, Economía optó por una estrategia diferente que laverropas y heladeras, ya que la mayor parte de los aparatos que cruzan la frontera proviene de Manaos, una zona franca a la que los locales acusan de cometer dumping (vender por debajo de los costos). Por eso, mediante una resolución publicada ayer, se decidió iniciar una investigación para determinar el daño a la industria nacional que demandará 200 días, hasta enero de 2005. Por si acaso, hasta tanto se sepa el resultado, se aplicará un arancel provisorio del 21,5%. Ese arancel promete limitar el ingreso de televisores brasileños. (Clarín, 20/07/04)

Brasil: acuerdos pasajeros y diferencias permanentes - El último capítulo en la saga de controversias entre los principales socios del Mercosur fue por los electrodomésticos. Ante el alarmante crecimiento de las importaciones de aparatos brasileños, la Argentina decidió imponer licencias al ingreso de esos productos. El conflicto comenzó a zanjarse el viernes, cuando los empresarios definieron cupos para cocinas y heladeras. Hoy seguirán negociando por los laverropas.

Pero la percepción oficial, tanto en Economía como en la Cancillería, es que este tipo de situaciones se repetirán con frecuencia si el Mercosur no para la pelota y se sienta a discutir reglas comunes en materia de fomento a las inversiones, subsidios y defensa comercial. También en el área crediticia las diferencias son enormes. Brasil, por caso, financia a sus exportadores al 8% anual. (Clarín, 19/07/04)

Paraguay, con bajo gasto social en Mercosur - El gasto social que tiene asignado el Paraguay, que actualmente alcanza el 38% del presupuesto de la administración central, es bajo respecto al nivel promedio de los países del Mercosur que ronda entre el 60% y el 75%, afirmó ayer Julio Fernández Frutos, coordinador del proyecto Gasto Social en el Presupuesto, que es apoyado por el PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo) y UNICEF (Programa de las Naciones Unidas para la Infancia).

El Gasto Social es el que realizan los países en su esfuerzo por mejorar de manera directa la calidad y el nivel de vida de sus habitantes. Incluye el gasto realizado por el Gobierno a través del Presupuesto General de la Nación en las áreas de educación, salud, protección social, trabajo y vivienda. A su vez, el Gasto Social Prioritario (GSP) es un subconjunto del Gasto Social que comprende: el acceso a la educación inicial y educación escolar básica (EI+EEB), el acceso a un paquete de servicios básicos de salud, la reducción de la pobreza extrema, la reducción de la desnutrición y el riesgo de desnutrición y el acceso a agua potable y saneamiento básico.

Del total de gastos de la administración central para el 2004, el 38% irá al gasto social, el 43% al gasto no social y el 19% al servicio de la deuda pública. Con las ampliaciones presupuestarias remitidas por el Ejecutivo al Congreso, hace algunos días, el gasto social se reducirá al 37%.

La ejecución del gasto social a junio mantiene el nivel observado en mayo del 2004, es decir, del 90% del esperado. Con relación al Gasto Social Prioritario, este se ha elevado al 93% de lo

esperado (en el mes de mayo fue de 91%). La mayor parte de esas erogaciones es financiada con recursos del tesoro (impuestos y royalties).

Fernández dijo en la ocasión que el país tiene condiciones para mejorar el destino de recursos al gasto social y apuntó que ello debe verse especialmente en el presupuesto del 2005. (*ABC Color*, 23/07/04)

Brasil vê avanço menor no intercâmbio com Mercosul - O Mercosul teve um dos piores desempenhos no crescimento do intercâmbio comercial com o Brasil nos últimos dez anos (1993-2003). Ficou apenas acima dos países do Oriente Médio. Se consideradas só as exportações do Brasil para o bloco, o aumento fica atrás de todos os dez grupos de países. Embora o aumento das transações comerciais não tenha sido elevado (29,6%), o Mercosul é o quarto maior parceiro do Brasil no comércio internacional entre os grupos comparados.

O índice do aumento da corrente de comércio -exportações mais importações- é inferior ao de parceiros tradicionais, como a União Europeia (90%), que agrupa 25 países europeus, e o Nafta (103%), que abrange o México, o Canadá e os EUA.

Segundo o secretário de Comércio Exterior (Ministério do Desenvolvimento), Ivan Ramalho, o baixo desempenho do comércio com o Mercosul se deve principalmente à crise da Argentina.

A corrente de comércio da Argentina com o Brasil em 2003 era de US\$ 13 bilhões. O montante caiu para US\$ 11 bilhões, em 2001, e US\$ 7,1 bilhões, em 2002. No ano passado, as transações voltaram a subir e alcançaram US\$ 9,2 bilhões, ou 81% do intercâmbio do Brasil com o bloco.

Na Ásia, o grande parceiro brasileiro vem sendo a China. No período de 1993 a 2003, a corrente de comércio aumentou 516%. Hoje, são US\$ 6,7 bilhões comercializados entre os países. Na CEI (grupo de países da ex-URSS), o comércio entre o Brasil e o grupo vem sendo puxado pela Rússia, com um aumento de 374%, em compras e vendas que envolveram US\$ 2,1 bilhões no ano passado.

A corrente de comércio da África do Sul com o Brasil ficou em US\$ 935 milhões em 2003, um crescimento de 188% em dez anos. O país se tornou um dos principais parceiros na África. (*Folha de São Paulo*, 25/07/04)

Venezuela ultima detalles para su Ingreso - El viceministro de Comercio de Venezuela, Cruz Martínez, se encuentra en esta capital para ultimar detalles sobre la integración de su país al Mercado Común del Sur (MERCOSUR).

Venezuela participará hoy, junto a Colombia y Ecuador, en representación de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), en una reunión con los países del MERCOSUR.

El encuentro CAN-MERCOSUR se desarrollará en la sede de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) y se espera que esos bloques alcancen avances importantes para la creación de la zona de libre comercio.

De acuerdo con autoridades cercanas a la reunión CAN-MERCOSUR, esa zona de libre comercio necesitará unos 12 años para su total aplicación, aunque ese plazo podría acortarse a ocho en sus relaciones con Brasil, teniendo en cuenta las asimetrías en las economías. (*Argenpress*, 04/08/04)

Tabaré Vázquez busca transición a la brasileña - Vázquez llegó al Palacio del Planalto, sede del gobierno brasileño, acompañado de su compañero de fórmula, Rodolfo Nin Novoa. Lula recibió a Vázquez acompañado por su asesor en temas internacionales, Marco Aurelio García.

El candidato hizo alusión a los llamados equipos de transición que el entonces mandatario electo Lula dirigió junto con el presidente saliente, Fernando Henrique Cardoso, en 2002.

El candidato presidencial uruguayo ratificó su interés en fortalecer el Mercosur y renovó la propuesta de que Montevideo sea la capital del bloque regional y de futuras instituciones.

También destacó el interés de que la capital de su país se "reafirme como capital del Mercosur y así como en Bruselas está la sede de la Unión Europea, un eventual parlamento debería estar en Montevideo".

Vázquez aprovechó la visita a Lula para expresar que un eventual gobierno del Frente Amplio "va a cumplir con las obligaciones internacionales del Uruguay y con los contratos", sin perjuicio de concretar su política social. (*La Republica*, 04/08/04)

Empresas & Setores

Brasil recebe menos carros da Argentina - A participação dos veículos argentinos no mercado brasileiro diminuiu de 14,5% para 2,4% desde 1998, de acordo o Centro de Estudos Bonaerenses (CEB), uma instituição privada comandada pelo ex-secretário de indústria da Argentina, Dante Sicca.

De acordo com um informe do CEB, a queda da presença dos automóveis argentinos no mercado brasileiro "é consequência das assimetrias na produção de automóveis dos dois sócios que, se não forem consideradas nas negociações no Mercosul, devem inviabilizar a integração deste setor".

Está previsto pelo acordo automotivo do Mercosul que em 2006 carros e autopeças circulem livremente no bloco.

Até 2002, o comércio de automóveis entre os dois sócios, que recentemente travaram uma guerra comercial em torno do comércio de eletrodomésticos, esteve equilibrado. A Argentina vinha obtendo superávit comercial. No ano passado, a Argentina teve déficit de US\$ 288,9 milhões com o Brasil. Neste ano, até maio, o saldo negativo do vizinho estava em US\$ 234,9 milhões.

Segundo o informe do CEB, desde 1998, a produção de automóveis no Brasil aumentou 15,2%, enquanto na Argentina despencou 63%. Como consequência da crise vivida pelo vizinho nos últimos dois anos, nenhuma empresa ou nova linha de montagem se instalou na Argentina desde 1998, enquanto no Brasil foram dez novas fábricas. Por enquanto, o governo argentino não criou nenhuma barreira para o comércio de automóveis ou de autopeças, a pedido dos fabricantes locais. (*Folha de São Paulo*, 03/08/04)

Setor Automotivo em aquecimento acelera admissão - A Fiat Automóveis inicia hoje uma série de reuniões para decidir novas contratações de funcionários. A empresa, instalada em Betim, já admitiu neste ano 320 empregados. A General Motors, líder do setor de veículos no primeiro semestre, está recrutando 1.061 pessoas para as fábricas de São Caetano do Sul, no ABC, e São José dos Campos, no interior paulista.

A corrida à contratação de pessoal é a resposta do setor automotivo ao aumento da demanda - a produção prevista é a segunda da história.

A fábrica da Volkswagen/Audi de São José dos Pinhais (PR), por exemplo, que tinha 2,3 mil funcionários em dezembro de 2003, contratou 1,1 mil pessoas em junho deste ano, o que totalizou 3,4 mil empregados. No mês passado, a empresa colocou em operação o terceiro turno de produção, para atender a linha de produção do compacto Fox.

Por conta da recuperação do mercado interno de caminhões, aumento das exportações (principalmente na área de blocos de motor) e do lançamento de novos produtos - como o ingresso no mercado de semipesados da linha VM- a Volvo do Brasil também está contratando. E a Honda Automóveis elevou em 34,7% seu quadro na fábrica de Sumaré (SP), onde produz 220 carros por dia em dois turnos cheios. (*Gazeta Mercantil*, 24/07/04)

Posibilidades y desafíos en el Mercosur y más allá

Julio C. Gambina*

Discutir la globalización es poner el acento en como insertarse en la actual división internacional del trabajo y por cuáles asociaciones deben optar los países, incluso para disputar el contenido de una globalización alternativa a la que diseña actualmente el poder económico transnacional.

De ese modo, Argentina y la región se debaten entre variadas negociaciones comerciales y de estrechamiento de vínculos económicos, políticos y culturales. Algunas de esas negociaciones profundizan la inserción subordinada y en otros casos habilitan una perspectiva diferenciada que potencian otras posibilidades en las relaciones sociales a escala global.

Por un lado están sus negociaciones con el 'primer mundo', caracterizadas por las asimetrías de poder global entre EEUU y sus socios en el ALCA, del mismo modo que la Unión Europea (UE) con relación a Latinoamérica y El Caribe. En este marco debemos incluir la subordinación de nuestros países a los organismos dominados por los países centrales y que empujan y condicionan la liberalización de la economía mundial, tal como la OMC, el FMI o el Banco Mundial. Son las usinas ideológicas y políticas comandadas desde el G7 para inducir políticas de ajuste estructural derivadas de la administración de la crisis del endeudamiento externo.

Desde otro andarivel se transita la sinuosa senda de la integración regional y más allá. Primero en un Mercosur que ya cuenta con cuatro países como socios plenos, los fundadores: Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay; cuatro países en carácter de asociados: Bolivia, Chile, Perú y Venezuela y un país en calidad de observador: México. ¿Este último representará la pata del norte en el sur, o expresará una vocación por restablecer una estrategia compartida al sur del Río Bravo?

También debe registrarse regionalmente la potencia del vínculo bilateral que empieza a construirse entre Argentina y Venezuela, evidente en la cooperación venezolana vía exportación de fuel oil para atender las necesidades derivadas de la crisis energética local y más aún con la posibilidad de reactivación de la industria de los astilleros en la reparación y producción de barcos para Venezuela. Es un proceso con capacidad de incidir en el crecimiento de la economía, las exportaciones y el empleo, con clara orientación diferenciada en las relaciones internacionales con acento en el mutuo beneficio entre países.

El reciente viaje presidencial a China y las perspectivas abiertas deben inscribirse en este otro andarivel de la inserción internacional del país.

Diferente liberalización entre Brasil y Argentina - Pero también y desde una mirada regional puede verificarse el decidido accionar de la diplomacia internacional de Brasil, articulando bloques de negociación en las rondas globales de la OMC, donde a instancia de Itamaraty se formó el Grupo de los 20, que a veces se achica y en otras ocasiones trae nuevos adherentes. Es desde la iniciativa brasileña que se empezó a hablar de la estrategia BRIC, por Brasil, Rusia, India y China, con la pretensión de articular poder diferenciado de los centros imperialistas que dominan el orden mundial actual.

Es necesario reconocer que si el Mercosur negocia con EEUU y la UE en torno a la protección o apertura, se debe a la subsistencia de áreas protegidas en Brasil y que Argentina liberalizó en los 90'. Desde el primer mundo reclaman entre otras, la apertura de inversiones y servicios financieros y de comunicaciones, todas áreas que la Argentina otorgó graciosamente al capital transnacional. Por ello, el mercado a ganar es Brasil, al mismo tiempo que los protocolos a firmar en el 2005 sellarán la regresiva apertura de la economía argentina.

No quiere decir ello, que lo que Brasil hace esté bien, solo nos anima llamar de atención sobre cuales son los condicionantes de la política en cada país y en la región.

En Argentina se parte de una colosal liberalización que incluyó la privatización de las empresas estatales, al punto que el Estado, para disputar la renta petrolera tiene que acudir a la política fiscal (retenciones), aún asumiendo que ello es una situación distorsiva y por lo tanto transitoria, tal como reconocen las autoridades del país al suscribir el acuerdo con el FMI en septiembre de 2003. Mientras que Brasil, producto de su particular desarrollo político y económico sostiene aún políticas de relativa autonomía a las que demanda el poder global de las transnacionales.

Un interrogante válido es cuál punto de partida prevalecerá para fortalecer la convergencia de políticas económicas en la zona que define el Mercosur. ¿La región avanza a consolidar la situación de menor apertura brasileña, o hacia la liberalización que registra la Argentina?

Iniciativa política popular - La respuesta no es patrimonio exclusivo de las políticas de los gobiernos. Es clave la iniciativa de la sociedad, especialmente de los movimientos populares que se han hecho visibles en la denuncia del orden global existente y al instalar la consigna 'otro mundo es posible', extensible a la posibilidad de 'otra América' u 'otra integración'.

Se trata de un movimiento que articula movimientos para la construcción de otra realidad global y local, con barreras difusas sobre el origen y destino de sus reivindicaciones y acciones. La puebla de diciembre de 2001, por ejemplo, fue motivada por causas y conflictos internos y sin embargo, a nivel mundial no se dudó en calificarla de lucha contra el neoliberalismo, como concepción hegemónica de construcción de las relaciones sociales en este tiempo histórico de la humanidad. En otro sentido, la consulta popular contra el ALCA desarrollada en Brasil durante septiembre del 2002 y que cosechó 11 millones de voluntades, si bien levantaba una reivindicación global, incidió claramente en la campaña electoral local que llevó a la presidencia de ese país a Lula. Fue un fenómeno político social aún cuando la conducción del PT no fuera parte impulsora de la iniciativa.

No es un tema menor el señalamiento, pues no solo se juega el tipo de inserción mundial de la región, sino también una reestructuración de beneficiarios del Mercosur, tanto en su diseño integrador, como hacia el interior de los países.

Es que en los 10 años que median entre 1993 y 2002 se destacan la consolidación de un poder de monopolios en cada país y en materia de las exportaciones hacia dentro del bloque, se destacan tres sectores monopólicos en ambos socios mayores del Mercosur. Se trata del sector petrolero, automotriz y agro.

Los números desde la Argentina señalan que en ese periodo, las exportaciones hacia Brasil se concentraron entre un 40 y un 50% para dichos sectores de la economía, que como sabemos, están dominados por capitales externos y locales altamente concentrados. Además de incidir escasamente en la resolución del problema del empleo.

Curiosamente, las desavenencias entre Brasil y Argentina se generan por conflictos de mercado entre empresas que a un lado y otro asumen un papel monopólico. Es que el comercio internacional está dominado por las corporaciones transnacionales a las que se asocia el poder económico de origen local. Es la misma alianza estratégica la que ejerce posición dominante en los mercados internos de nuestros países, con lo que las propias medidas proteccionistas que se aplican, estructurales para la industria del automotor, o transitorias como las restricciones discutidas sobre electrodomésticos, también favorecen a los capitales más concentrados. Protección o apertura con beneficio sesgado hacia el poder local o global.

La integración no puede interpretarse desde el interés económico de las clases dominantes, sino desde las aspiraciones sociales más extendidas e incluso más allá de la economía. (Argenpress, 21/07/2004) * Julio C. Gambina es Profesor Titular de Economía Política de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario y Director del Instituto de la Cooperación, IDECOOP.

Guerra da geladeira

Benjamin Steinbruch

Relações comerciais devem guiar-se pelo bom senso, mercadoria indispensável na mais recente disputa entre Brasil e Argentina, a denominada "guerra da geladeira". Para o Brasil, bom senso, neste momento, é adotar posições conciliatórias, para não transformar a disputa em uma guerra comercial de fato. Para a Argentina, bom senso seria olhar para os números da

balança comercial e reconhecer que o Brasil está muito longe de ser o responsável pelas desgraças argentinas.

Vale a pena observar os números da tabela que acompanha este texto: nos dez anos de existência do Mercosul, a Argentina acumulou superávit de quase US\$ 10 bilhões em seu intercâmbio comercial com o Brasil.

Em 2001 e 2002, a Argentina viveu talvez os dois anos mais dramáticos de sua história econômica, quando foi levada à atitude desesperada da moratória e ficou totalmente sem crédito internacional. Naqueles dois anos, por meio de uma política comercial e creditícia compreensiva, o Brasil permitiu que o país vizinho mantivesse um ritmo razoável de exportações e tivesse grandes superávits (US\$ 1,2 bilhão em 2001 e US\$ 2,4 bilhões em 2002), um alívio para a sua sede de divisas.

Várias vezes escrevi a favor dessa posição compreensiva do governo brasileiro, sob o argumento de que a solidariedade de parceiros se revela nos momentos mais difíceis. Ainda na semana passada, o chanceler brasileiro, Celso Amorim, disse que o Brasil não quer guerra econômica e terá paciência com Buenos Aires.

De fato, não se pode negar aos argentinos, aos empresários e ao governo o direito de usufruir do seu mercado interno, que está em forte recuperação depois de uma recessão brutal, nem de proteger setores que considerem estratégicos ou sensíveis para a indústria local. Também advogo isso para o Brasil. Mas, numa relação de parceria como a do Mercosul, é inaceitável o comportamento do tipo "bater primeiro para conversar depois" adotado pelo lado argentino.

Há duas semanas, o governo argentino anunciou restrições às importações de eletrodomésticos da linha branca e de televisores brasileiros. Até aí, tudo bem. Inaceitável foi a medida ter sido baixada no momento em que empresários dos dois países negociavam a criação de cotas para limitar voluntariamente as vendas. Armada a confusão, o governo argentino explicou que a resolução ainda dependia de regulamentação para entrar em vigor, numa demonstração de que usara a medida de força para pressionar os empresários brasileiros a refrear suas reivindicações. As cotas depois fixadas para geladeiras e fogões mostram que o objetivo foi atingido.

Para o consumidor argentino, essa presença menor de produtos brasileiros não é boa notícia. Os eletrodomésticos brasileiros são sabidamente mais baratos e de melhor qualidade que os argentinos, por conta do atraso tecnológico e da falta de investimentos da indústria portenha. Foram os próprios argentinos, no governo Carlos Menem, que levaram seu parque industrial à ruína. Primeiro adotaram uma abertura precipitada do mercado. Depois extinguiram incentivos setoriais para a industrialização e, finalmente, mantiveram até o limite extremo uma política cambial desastrada, conhecida como "lei da conversibilidade", que minou a competitividade do produto argentino no exterior.

Corrigir essas distorções é um direito e um dever dos argentinos. Mas eles não podem usar o artifício de levantar suspeitas sobre mecanismos brasileiros de apoio às exportações. As linhas do BNDES, por exemplo, estão de acordo com as normas da OMC (Organização Mundial do Comércio). A decantada "invasão" de produtos brasileiros não se dá em razão de subsídios ocultos. Se prevalecer essa tese, outros produtos poderão sofrer novas restrições, como automóveis, têxteis, calçados, máquinas agrícolas, carne suína e de frango, os generais comandantes dessa "invasão".

Na semana passada, vários setores da indústria argentina já ensaiavam retomar a discussão sobre a importação desses produtos brasileiros, com a idéia de criar exceções tarifárias e outras medidas protecionistas. Até agora, o Brasil suportou com benevolência as malcriações argentinas. Mas, convenhamos, paciência tem limite.

Nestes tempos de metáforas futebolísticas, tão ao gosto do presidente Lula, pode-se dizer que o Mercosul sobreviveu até agora porque o Brasil agüentou sem reclamar uma goleada argentina, de 10 a 0, no jogo da balança comercial durante os primeiros nove anos do acordo regional. Neste ano, quando pela primeira vez o Brasil fez um golzinho ao conseguir o superávit no primeiro semestre, tenta-se anulá-lo, reclama-se do juiz e propõem-se mudanças nas regras do jogo. Assim, não dá. (*Folha de São Paulo*, 20/07/04)

O Brasil firma compromisso pela integração humana no Mercosul

João Paulo Santos

Há tempos, as “globalizações” estabelecidas por blocos econômicos centravam-se na internacionalização do capital, no princípio da livre circulação de mercadorias, mas raras vezes na livre circulação de seres humanos. O eixo principal da diversidade e da confluência entre identidades culturais díspares soava muitas vezes como desculpa para que o capital pudesse lucrar cada vez mais, este, sim, realmente internacionalizado. A União Européia fora talvez a exceção, por vezes capaz de afirmar o verdadeiro interesse de integração, reforçado com a entrada recente de países do leste europeu, auferindo prejuízos econômicos em curto prazo em troca de ganhos culturais e humanos.

Dia 20 de maio de 2004, o Congresso Nacional brasileiro aprovou¹ o histórico Acordo sobre Residência no âmbito do Mercosul, celebrado por ocasião da XXIII Reunião do Conselho do Mercado Comum, realizada em Brasília, em dezembro de 2002. Histórico, porque se saiu do mundo das idéias e estabeleceu-se um documento legislativo que visa permitir a integração supra-econômica do Cone Sul.

Com a promulgação ocorrida no dia 24 de maio de 2004, imediata será a comunicação ao país depositário, no caso o Paraguai. Restam ainda a tramitação interna e a promulgação por parte dos demais países do Cone Sul, para a sua entrada em vigor.

O Acordo traz boas perspectivas na construção de um bloco que ultrapasse os aspectos econômicos, buscando uma cooperação política, cultural e humana. A integração, objetivo do Mercosul, ultrapassa a simples circulação de bens e inicia uma trajetória rumo à livre circulação de pessoas. Além de alargar o conceito de mercado, busca-se igualmente ampliar o conceito de direitos humanos. Em países em desenvolvimento é um feito notável, vislumbrando uma outra capacidade de integração múltipla, ademais de experiências já existentes em outros continentes, revitalizando o processo de união em blocos, que por alguns descaminhos (como o NAFTA ou a ALCA), vinha sendo esquecido no âmbito americano.

Pelo texto do Acordo, cidadãos de quaisquer países do Mercosul, natos ou naturalizados há pelo menos cinco anos, terão um processo simplificado na obtenção de residência temporária por até dois anos em outro país do bloco, tendo como exigências o passaporte válido, certidão de nascimento, certidão negativa de antecedentes penais e, dependendo do país, certificado médico de autoridade migratória (art. 4º).

De forma igualmente simples, sem necessidade de vistos ou emaranhadas burocracias, a residência temporária, no decurso do prazo, pode se transformar em residência permanente com a mera comprovação de meios de vida lícitos para o sustento próprio e familiar (art. 5º).

A simplicidade visa salientar um intercâmbio entre os países, para uma real formação comunitária, tendo assim expresso, além da facilidade de entrada, a garantia de direitos fundamentais de todos os que migrarem de um país a outro. Além das liberdades civis - direito de ir e vir, ao trabalho, à associação, ao culto e outros - (art. 9º, 1), do direito de reunião familiar (art. 9º, 2) e de transferência de recursos (art. 9º, 5), o Acordo faz avanços em duas áreas importantes: a trabalhista e a educacional.

No caso dos direitos trabalhistas, existe uma clara definição no art. 9º, 3, de igualdade na aplicação da legislação trabalhista, além do compromisso de acordos de reciprocidade em legislação previdenciária. Existe ainda um importante separação entre empregadores desonestos e direitos dos empregados: a migração forçada trará consequências aos empregadores, mas não afetará os direitos dos trabalhadores migrantes (art. 10).

Ainda como ganho humano do Acordo está a relação educacional dos filhos dos imigrantes ao amparo do Acordo, inserindo-os em igualdade de condições com os nacionais do país de recepção. Isso indica que a mesma garantia que um Estado é obrigado a dar a seus cidadãos, também será obrigado em relação a qualquer cidadão dos países do Mercosul que habite seu país.

¹ O Decreto Legislativo nº 210, de 2004, que aprova o texto do Acordo sobre Residência para Nacionais do MERCOSUL foi publicado no Diário Oficial da União aos 24 de maio de 2004, Seção 1, página 1, coluna 3.

Por fim, o texto ainda insere, em seu artigo 11, uma idéia de interpretação importante, que qualifica uma escolha política: na dúvida legislativa, a resposta interpretativa deve ser sempre pró-migrante: “O presente Acordo será aplicado sem prejuízo de normas ou dispositivos internos de cada Estado Parte que sejam mais favoráveis aos imigrantes”.

Sendo assim, a grande conclusão da promulgação do Acordo é a de que, de agora em diante abre-se uma oportunidade, condicionada apenas a que os outros países o ratifiquem, uma nova fase se dá no Mercosul. Além de um acordo econômico, desenham-se fronteiras de um bloco de culturas e pessoas que se dizem irmãs e desejam aprofundar seus laços a fim de estruturar novos conceitos. É o ser humano entrando no processo, mostrando que as fronteiras tem muito de ficção e que a integração de culturas é fundamento para o desenvolvimento e a paz, como profetizou Scalabrini no fim do século XIX *“A migração alarga o conceito de Pátria para além das fronteiras geográficas e políticas, fazendo do mundo a pátria de todos”*. (advogado do Instituto Migrações e Direitos Humanos – IMDH- Brasília- www.migrante.org.br)

Apoio

CAW, CLC, USWA-CA, CGT/Fr, CFDT, CGIL, CCOO, Solidarity Center/AFLCIO